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Анализируются вопросы оценки роли экосистем арктического бассей­

на в формировании глобальных изменений окружающей среды. Описаны 
результаты моделирования динамики радионуклидов, тяжелых металлов и 
углеводородов нефти в арктическом бассейне с учетом роли речного сто­
ка и наземных биоценозов. Обсуждается задача оценки роли арктических 
широт в глобальном круговороте углерода. Для оценки состояния окружа­
ющей среды артического бассейна предложен индикатор биосложности.

Рассматривается задача моделирования уровня загрязнения речной 
системы Ангара-Енисей и связанного с ней эстуария Карского моря. В 
рамках этой задачи в 1995 г. была проведена экологическая российско- 
американская экспедиция, результаты которой использованы для верифи­
кации созданной модели. Модель включает блоки, описывающие потоки 
тяжелых металлов, радионуклидов и углеводородов нефти с учетом био- 
геохимических, гидрологических и антропогенных процессов. Учитывает­
ся роль почвенно-растительных формаций. Приводятся результаты 
имитационных экспериментов.

Все формулы, таблицы и рисунки приводятся в разделе на английс­
ком языке.

В приложениях к основному тексту, приведенных на английском язы­
ке, рассмотрены:

1. Общие вопросы динамики высокоширотной окружающей среды;
2. Проблемы состава арктической атмосферы, в том числе, -  касаю­

щиеся атмосферного озона и аэрозоля, а также взаимодействия облачнос­
ти и радиации.
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The questions of assessment of arctic basin ecosystems role in the global envi­
ronmental change forming are analysed. The modelling results of radionuclides, heavy 
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flow and land biocenoses are described. The problem of assessment of arctic latitudes 
role in global carbon cycle is discussed. A biocomplexity indicator to estimate the state 
of arctic basin environment is proposed.

The problem of the origin of the pollution level in the Yenisey river estuary 
which is located in north-central Siberia and empties into the Kara sea is considered. 
In the framework of this problem, a joint Russian-American ecological expedition to 
the Angara and Yenisey rivers of Siberia was accomplished in the summer of 1995. 
Using the results of the pollution measurements taken during this expedition, it 
becomes possible to begin the synthesis of the spatial mathematical model for pollution 
transport in the Angara-Yenisey river system. The model includes blocks describing 
the flows of pollutants from biogeochemical, hydrophysical and anthropogenic sources. 
The influence of soil-plant formations are considered. The model is designed for 
interactive use in the mode of a simulation experiment.

In appendices to the main text made in English the following problems have 
been considered:

1. general problems of the high-latitude enviromental dynamics;
2. problems of the arctic atmosphere composition, including those concerning

the atmospheric ozone and aerosol as well as clouds-radiation interaction.
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